PEMEX. Truena una estación de rebombeo, pero sin lesionados 10

RIO DE NICIO DE LA REVOLUCI REGA DE PREMESTA DE LA DE

ESTATAL | 2

Encabeza ceremonia de aniversario por el inicio de Revolución, José Luis Romo; hay excelentes resultados

[REDACCIÓN]



REGIONES | 8

Organiza Legislativo serie de actividades en marco del día vs violencia a mujeres; conferencias y libros

[ROSA GABRIELA PORTER]

*Valores:		
Moneda	Venta en pesos	
Dólar (\$)	19.80	
Euro (€)	21.59	
Libra (£)	25.20	
*Euonto: Ranco Nacional do Móxico		

Presidente y Director General: Jorge Kahwagi Gastine

JUEVES 21 NOVIEMBRE 2019 AÑO11 Nº 3856 / \$6.00





www.cronicahidalgo.com



Garantiza gobernador derechos de infancia

■ Abre unidad especializada con trabajo a favor de sectores para combatir violencia en la entidad

[REDACCIÓN]

In el marco de la conmemoración del Día Mundial de la Prevención contra el Abuso Sexual Infantil, el gobernador Omar Fayad inauguró la Unidad de Investigación Especializada para Niñas, Niños y Adolescentes Víctimas del Delito, que brindará servicios dentro de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños, Adolescentes y la Familia de Hidalgo.

El objetivo es permitir visibilizar, fortalecer y coordinar acciones para atender riesgos que enfrentan niñas, niños y adolescentes en Hidalgo, así como avanzar en la garantía de su derecho a una vida libre de violencia.

"Si pretendemos mejorar como sociedad, tenemos que hacerlo comenzando por lo más valioso que tenemos como sociedad y en familia". 3



Ofrecer espacios dignos y estrategias adecuadas para prevenir la violencia en niñas, niños y adolescentes es una tarea fundamental, sostuvo el mandatario estatal.

Pide Congreso no difundir falsa información en redes

■ Continuas las reuniones de comisión para análisis y seguimiento ante la inseguridad .

Entrega SEPH paquetes de materiales

■ Meta es dotar a jefes de sector y supervisores en entidad .5



REGIONES | 9

Ofrece la Profeco su reporte de incidentes relativos al Buen Fin, con intervención por publicidad engañosa

[JOCELYN ANDRADE]



SOCIEDAD | 21

Lanza SSH jornadas a fin de refrendar la atención de calidad y para enfrentarse a la hemorragia obstétrica

ESCRIBEN	
JUAN JOSÉ HERRERA	3
ÓSCAR ESPINOSA	Uno
PEPE GRILLO	Dos
RAFA CARDONA	Dos

CRÓNICA

Directorio LA CRÓNICA DE HOY EN **H**IDALGO

DIRECTOR GENERAL: José Ángel Silva Hidalgo DIRECTOR EDITORIAL: Andrés Torres Aguirre EDITOR EN JEFE: Juan José Herrera Pineda EDITORA ADJUNTA: Daysy Barrios Romero FOTOGRAFÍA: Aldo Falcón Jiménez PAGINADORES: Jazmín Falcón Jiménez Julio Enrique Hoyos León

Alejandro Ortega Betancourt

REVOLUCIÓN MEXICANA

PRESIDENTE: Jorge Kahwagi Gastine

VICEPRESIDENTE:

Jorge Kahwagi Macari

JUEVES, 21 NOVIEMBRE 2019

- Impreso en LC Impresos S.A. de C.V., ubicación en Calzada Azcapotzalco-La Villa 160, Col. San Marcos, México, D.F.
- Número de Certificado de Reserva, 04-2010-030418300100-101 del Indautor Dirección de Reservas de Derechos de la SEP
- Número de Certificado de Licitud de Titulo y Contenido, 14786, de la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaria de Gobernación.
- El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado sin consentimiento por escrito de los editores.
- DOMICILIO: Bulevar Valle de San Javier No. 534, interiores 101 y 102. Fraccionamiento Valle de San Javier. CP. 42086
- SUSCRIPCIONES: 719-7767,719-3641 cronicahidalgo@hotmail.com

GRILLERÍAS



YA VIENE

La mañana del miércoles en una escuela primaria localizada al sur de Pachuca, padres de familia se inconformaron y llegaron hasta el enfrentamiento con maestros y autoridades educativas por la disposición del personal en ese centro educativo. Los tutores argumentaron que la dirección de la escuela genera problemas internos con muchos docentes que ya dejaron el plantel o tramitan su cambio y ello afecta la educación de sus hijos. El problema real, confirmaron los grillitos, es que la división entre el gremio magisterial en Hidalgo empieza a manifestarse, se acercan elecciones a nivel SNTE y el actual grupo disidente azuza a las comunidades escolares a emprender acciones como las de ayer. Más grave aún, porque se espera que en esta lucha el problema se replique en todas las regiones del estado y se afecte de verdad la impartición de la educación por un problema ajeno.

MUY RARO

Supuestamente en investigaciones sobre el asesinato de la empleada del ayuntamiento de Pachuca, Oyalet Cabrera, quien fuera secuestrada y luego asesinada para ser abandonada en un paraje solitario, dieron un giro. Además de que las autoridades vincularon a dos personas con presunta responsabilidad en los hechos, los grillitos escucharon que el familiar de un exfuncionario del gobierno del estado, ligado a museos y medios de comunicación, podría estar relacionado. Con hermetismo se trató el tema cuando los grillitos preguntaron en las instancias de la Procuraduría y hasta ahora nadie afirma pero tampoco niega tal versión.

IMPULSO

El gobierno de Hidalgo, empresarios de la industria automotriz y la empresa armadora JAC Motors buscan llevar sus unidades al mercado estatal, nacional y mundial. Tanto la familia de autos a gasolina como la novedosa línea de autos eléctricos serán promocionadas en diferentes foros para atraer compradores. Precio, mantenimiento, incentivos fiscales, duración y diseño son, entre otros, los beneficios de estas nuevas unidades, explicaron las autoridades en la materia. El mes próximo la planta armadora de Ciudad Sahagún, donde se ubica JAC Motors, producirá su unidad 10 mil a gasolina en menos de dos años de operaciones. La planta tiene como activo en recursos humanos una gran cantidad de ingenieros egresados de universidades hidalguenses que gracias al programa estatal "Mi primer Empleo" tienen una plaza en esta industria.

Esta columna, así como Arriba y Abajo se basan en trascendidos o hechos sin confirmar que circulan en los corrillos políticos.

arriba



HÉCTOR ZÁRATE

Nacido en Aguascalientes, hidalguense de corazón. El doctor en Derecho, catedrático, comunicador y exfutbolista profesional cerró un ciclo en la Red de Hidalgo Radio, al llegar a la última emisión de "Cartel Taurino". Zárate Durón evidenció que la constancia siempre será una gran manera de llevar a buen puerto cualquier proyecto.





HUMBERTO PACHECO

Apareció el alcalde de Mixquiahuala como uno de los munícipes que no cumplió en tiempo con la entrega al Congreso de Hidalgo. Y es que el tema del dinero para 2020 implica responsabilidad de todos los ayuntamientos; lamentable que este edil y los involucrados en esta tarea fallaran.

CONMEMORACIÓN

Como parte de la conmemoración del 109 aniversario de la Revolución Mexicana, José Luis Romo Cruz, secretario Ejecutivo de la Política Pública Estatal, afirmó que la estrategia marcada por el gobernador Omar Fayad brinda resultados y reconoció que en lo que resta de su administración deberán redoblarse los trabajos para garantizar la justicia social. En representación del mandatario hidalguense, Romo se refirió al aniversario de la Revolución Mexicana, a la que consideró "parteaguas" de la historia del país, al mejorar condiciones y oportunidades para todos. "Hoy esta conmemoración nos compromete a trabajar día con día en el objetivo de la lograr justicia social para los hidalguenses". Encabezó este evento donde además entregó el Premio Estatal del Deporte 2019 a medallistas de Juegos Panamericanos

de Lima, a la judoca Luz María Olvera y al atleta paraolímpico Gayosso Zarazúa, a quienes expresó su reconocimiento y afirmó que son un motivo de orgullo para el estado. Subrayó que es una política de la administración de Omar Fayad "apoyar los esfuerzos de deportistas de la entidad". Antes Romo Cruz realizó guardia de honor y depositó ofrenda floral en honor a quienes dieron su vida en la Revolución Mexicana, acompañado por la presidenta del Congreso local, María Luisa Pérez; el general de Brigada Diplomado de Estado Mayor, César Cuauhtémoc Menchaca; comandante de la 18ª Zona Militar; magistrado Fernando González Ricardi, con representación del Tribunal Superior de Justicia; y Fátima Baños, directora del Instituto Hidalguense del Deporte.

Foto: Aldo Falcón.

ROBA ARTE SACRO



PASADO DE... COPAS

Detenido un sujeto, en completo estado de ebriedad, por vecinos de la colonia Renacimiento, que posteriormente entregaron a la policía. El susodicho sustrajo una imagen de la Virgen de Guadalupe y un crucifijo del interior de una capilla en el fraccionamiento Colosio. El hecho se registró en la glorieta de este último vecindario, hasta donde colonos ubicaron al presunto ladrón que ya ofrecía el arte sacro robado. Con apoyo de otras personas, el presunto responsable identificado con las iniciales F.J.N.N., de 35 años de edad, fue detenido por la población que solicitó el respaldo de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) a través del Número de Emergencias 911, para asegurar al tipo, que se encontraba bajo los efectos del alcohol y alguna roga. Los pobladores sólo pidieron la de ción de la virgen, a la que le faltaba la corona bañada en oro, y del crucifijo, que ya no tenía el cristo de plata, por lo que se negaron a proceder con la denuncia, lo que propició que el individuo sólo fuera puesto por los estatales a disposición del juez calificador de barandilla en Pachuca y no ante el Ministerio Público, como correspondía.

Foto: Especial.

CRÓNICA **ESTATAL**

JUEVES, 21 NOVIEMBRE 2019

cronicahidalgo@hotmail.com

EL HECHO | ASISTENCIA

Reportó el ayuntamiento de Tolcayuca un saldo blanco, tras el desfile conmemorativo del CIX aniversario del inicio de la Revolución Mexicana



Garantizados derechos de infancia en Hidalgo

- ► Inauguró el gobernador Fayad unidad para prevenir riesgos en sectores
- Pretende combate a la violencia y reforzamiento de valores en familias

REDACCIÓN]

\intercal n el marco de la conmemoración del Día Mundial de la Prevención contra el Abuso Sexual Infantil, el gobernador Omar Fayad inauguró la Unidad de Investigación Especializada para Niñas, Niños y Adolescentes Víctimas del Delito, que brindará servicios dentro de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños, Adolescentes y la Familia de Hidalgo.

El objetivo es permitir visibilizar, fortalecer y coordinar acciones para atender riesgos que enfrentan niñas, niños y adolescentes en Hidalgo, así como avanzar en la garantía de su derecho a una vida libre de violencia.

"Si pretendemos mejorar como sociedad, tenemos que hacerlo comenzando por lo más valioso que tenemos como sociedad y en familia, que son nuestras niñas, nuestros niños, nuestros adolescentes, para que cuenten con herramientas suficientes para alcanzar un desarrollo, un desempeño sano, integrado, de respeto a sus derechos humanos de no violencia, un desarrollo totalmente integral".

Desde el inicio de su gobierno,

icieron llegar a quien esto escri-

be un documento donde perso-

nas que prefieren guardar el

anonimato, por temor a represalias, ex-

ponen un grave problema que, de resul-

aprietos a la Comisión Federal de Elec-

Resulta que prevalecen y aumentan las

denuncias ante robos registrados a ca

Bulevares de San Francisco, donde su-

tar cierto, pondría una vez más en

tricidad (CFE) en Hidalgo.

estarían implicados.



RECONOCIMIENTO. Destacó procuradora nacional esfuerzos realizados en tema por la administración estatal.

expresó, se propuso hacer un mejor Hidalgo, donde es imperativo el respeto a derechos humanos. Por ello las políticas públicas en materia de protección de derechos deben ser transversales, para atender a múltiples dependencias que protegen los derechos

hoy dan soporte al Modelo Hidaldad para la mejor atención de ni-

ñas, niños y adolescentes que desgraciadamente sufren de algún tipo de agresión, violencia o de conductas que violan o vulneran sus derechos humanos", con lo que se espera ser punta de lanza en México y ejemplo al exterior del país.

La titular nacional de la Procuraduría de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes, Martha Yolanda López Bravo, subrayó la importancia de realizar acciones preventivas, pues el abuso sexual

infantil es un enemigo siempre presente. Agradeció y felicitó a las autoridades hidalguenses por el interés superior en la niñez, reflejada en hechos.

Luego del corte inaugural de la unidad, se presentó la campaña de difusión del programa Familias Solidarias, acción que permite el derecho de vivir en familia a menores de edad de centros de asistencia social para favorecer habilidades y desarrollo integral en el seno de familias certificadas.



DECISIONES

Reprueba edil de Tula, luego de evaluación; acepta costos

ÁNGEL HERNÁNDEZ

■ Consideró el alcalde de Tula, Gadoth Tapia, que el ejercicio de gobierno provoca desgastes naturales; sin embargo, opinó que cada gobernante debe asumir los costos que sus funciones le demanden.

Lo anterior con relación a una evaluación de ediles reciente donde obtuvo calificación de 3.6, de 10 puntos po-

Los principales déficits de su gobierno fueron en seguridad, infraestructura y desarrollo social, pero reiteró que no conoce una administración que casi al término de su periodo salga con calificación aprobatoria.

Dijo que si por él fuera cubriría a manos llenas las necesidades de los casi 110 barrios y colonias del municipio, pero que no es un tema de voluntad del alcalde, sino que es un asunto de presupuestos y toma de decisiones.

fundamentales de la niñez. "Logramos la aprobación de importantes reformas legales que go, que presentamos a la socie-

JUAN JOSÉ HERRERA

¿Clase mundial?

sas habitación y en predios particulares El más reciente de estos hechos aconteció el viernes 25 de octubre del presente año, bardeados en colonias de Pachuca y Mineral de la Reforma como Ávila Camacuando cinco sujetos uniformados y en un vehículo que ostentaba los logotipos cho, Militar, Jaltepec, Río de la Soledad y de la CFE invadieron un terreno para, supuestos trabajadores de dicha empresa puestamente, cambiar medidores, pero de donde habrían extraído herramientas

con un valor superior a los 10 mil pesos. Sin percatarse de que en las inmediaciones del lugar había videocámaras de vigilancia, esta banda de cacos quedó registrada en sus fechorías, al igual que el modelo, color y placa de la unidad, proveniente del Estado de México.

Lo peor de todo es la evasión por parte de autoridades, pues según la narrativa de los acontecimientos, ya fue presentada también una denuncia ante el gerente de la comisión en Hidalgo, de nombre José Coello Maldonado, quien después de varias semanas no parece interesado en atender las demandas y ofrecer cuando menos información que permita confirmar o desmentir.

Son por demás conocidas las omisiones de la CFE con respecto a los malos servicios que ofrece, la prepotencia con que actúan (no todos) sus trabajadores ante algún reclamo y el largo tiempo que debe esperar cualquier ciudadano común para recibir una simple aclaración relativa a cobros excesivos.

Desde este espacio hacemos un llamado a las autoridades correspondientes y espe ramos un pronunciamiento oficial que permita aclarar el tema y, en su caso, poner tras las rejas a los responsables; queda en prenda lo poco que quede del prestigio a la famosa "empresa de clase mundial".

Twitter: @juanjo_herrerap

ESTATAL 4 CRÓNICA

ASIGNACIONES

Mantiene MC a los actuales liderazgos, por contienda 2020

■ Al igual que otros partidos, Movimiento Ciudadano (MC) optará por mantener sus actuales órganos de dirección en Hidalgo, quienes tendrán facultades para encabezar los trabajos de selección de candidatos, designación de representantes ante las autoridades electorales y definiciones sobre posibles alianzas, de acuerdo con el presidente, Pablo Gómez López, en este momento únicamente asignaron enlaces en 64 municipios para coordinarse de cara a los comicios del próxi-

Recordó que al asumir la presidencia de la Comisión Operativa Estatal, hace casi un año y ratificado por la dirigencia nacional del partido "naranja", el objetivo era brindar continuidad al proyecto partidista rumbo al proceso electoral de 2020, pues era complicado efectuar una renovación de órganos de dirección tras la contienda de 2018.

"Precisamente se habla de la conducción del proceso de 2020, porque sabíamos que era complicado construir sobre el periodo postelectoral de la magnitud de lo que fue el 2018, en el cual pues no sólo MC sino todos los partidos requieren de un trabajo continuo de sus dirigencias, lo hemos visto con otros partidos políticos, la conducción precisamente necesita continuidad".

Por ello confirmó que el delegado nacional, Ignacio Samperio Montaño, otorgó el voto de confianza a los actuales integrantes de la comisión estatal para encabezar a la estructura de Movimiento Ciudadano, entonces pospondrían la selección de nuevos cabecillas hasta el segundo semestre del año próximo. (Rosa Gabriela Porter)





ECOS. Incidencia delictiva en Hidalgo tiene relación con la situación a escala federal, principalmente en la región centro y norte.

Atento Congreso a inseguridad, solicita evitar la desinformación

- Necesario comprobar origen de mensajes en redes, antes de compartir
- Ante difusión de notas falsas que circulan en espacios, indicó diputado

Rosa Gabriela Porter

revalecen reuniones de trabajo en la Comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia del Congreso local, para atender peticiones o asuntos relacionados con casos de inseguridad suscitados en Hidalgo, en dichos cónclaves tratan de involucrar a otras dependencias para implementar políticas públicas de prevención, indicó el diputado del Partido Revolucionario Institucional (PRI), José Luis Espinoza, quien reiteró la importancia de informar adecuadamente a la población y evitar la propagación de rumores o datos sin confirmar.

Recientemente ocurren diversas situaciones de violencia en la entidad, el tema no es ajeno a las diferentes regiones hidalguenses y muestra de ello, ciudadanos realizaron marchas para urgir a las autoridades su pronta intervención en casos de feminicidios y desapariciones, incluso la dirigencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD) urgió a declarar una alerta de género.

Cuestionado al respecto, el secretario de la Comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia expuso que todos los asuntos son atendidos, además de considerar la posible integración de mesas de trabajo que vinculan a socie-

dad, autoridades, así como diputados, con el objetivo de orientar idóneamente a los hidalguenses, sin generar aspectos mediáticos.

'Vamos a hacer mesas de trabajo, nosotros lo vamos a poner a consideración, también es im-

portante decir que no todo lo que a veces sale en redes sociales o lo que nos enteramos por diversos medios o la gente, no todo es verdad, a veces se sensacionalizan las noticias, se hacen más grandes".

Agregó que la incidencia delictiva en Hidalgo tiene relación con la situación a escala federal, principalmente en la región centro y norte del país, por lo que el combate a estas vejaciones provocó efectos en la entidad.

Sin fecha para reunión con jóvenes

Adalid Vera

■ Todavía no hay fecha para que jóvenes que se manifestaron la semana pasada en exigencia de mejor seguridad en Hidalgo, se reúnan con integrantes del gobierno estatal.

Mediante redes sociales este grupo de jóvenes, que se hacen llamar Movimiento Interuniversitario, informaron que habrá una mesa de trabajo con gobierno del estado para analizar y buscar solución al pliego petitorio.

Este pliego de demandas fue entregado al subsecretario de Gobierno, Juan Luis Lomelí, durante la marcha pacífica que organizaron el jueves 14 de noviembre desde las 10 de la mañana.

Para acudir a dicha marcha alrededor de mil jóvenes decidieron faltar a clases en sus universidades. Participaron estudiantes de escuelas como la Universidad Politécnica de Pachuca, Universidad Politécnica Metropolitana de Hidalgo, La Salle, Instituto Tecnológico de Monterrey Campus Hidalgo, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Instituto Politécnico Nacional, Escuela Normal Benito Juárez y Escuela Normal del Estado de Hidalgo, entre otras.

Después de gritar consignas y levantar pancartas, fueron atendidos por el funcionario estatal, quien se comprometió a darles cita en los si-

guientes días para dar solución a algunos puntos. Recordó que era necesaria la presencia de otras instancias de gobierno como Seguridad Pública, Procuraduría y del propio gobierno.

Hasta ahora el Movimiento Interuniversitario todavía no recibe una fecha ni hora para celebrar esta mesa de trabajo, por lo que se mantiene a la espera de lo que indique el funcionario estatal.

Se prevé que para esta nueva cita, el Movimiento Interuniversitario se hará presente en las afueras del Palacio de Gobierno para conocer lo que los funcionarios estatales tengan que decirles.



PROTESTAS

Inconformes padres de familia con hijos en la Escuela Primaria General "Carlos Martínez Balmori", ubicada en la ciudad de Pachuca, protestaron ante las supuestas malas decisiones que la encargada de la Dirección del plantel ha tomado en

contra de los maestros, por estos motivos muchos de ellos solicitaron su cambio. Indicaron que la última decisión incorrecta fue poner a disposición a una profesora comprometida con su trabajo y dejar a 36 alumnos sin maestro en el aula.

Aunado a esto, señalaron que el supervisor escolar no hace nada ante las quejas, lo que evidencia la falta de interés hacia los problemas internos por los que atraviesa este plantel.

Foto: Especial.

PREPARATIVOS

Abierta la invitación a parlamento para niños

ADALID VERA

■ Convocó la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) a los alumnos que cursen el quinto año de primaria a participar en el Parlamento Infantil que, a escala nacional, se organiza por onceava vez.

Este evento tendrá lugar del 26 al 30 de abril del próximo año en la Ciudad de México, pero previamente se deberán llevar a cabo las respectivas elecciones para seleccionar a los 300 legisladores infantiles que representarán a cada entidad del país.

Para esta ocasión están convocados a participar niños y niñas inscritos en escuelas de educación básica que tengan entre 10 y 12 años de edad cumplidos al 2 de diciembre de 2019 y que cursen el quinto año de primaria o su equivalente (tercer nivel de primaria comunitaria, primaria indígena o que pertenezcan al segundo o tercer ciclo de primaria para migrantes y Conafe).

Ofrece SEPH material para sus supervisores

Contar con herramientas e insumos que permitan elevar la calidad educativa en entidad, indicó titular

REDACCIÓN]

omo parte de las acciones que lleva a cabo la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) para fortalecer el sector y con ello aumentar índices de calidad educativa, el titular de la dependencia, Atilano Rodríguez, encabezó la entrega de paquetes de materiales de oficina a jefes de sector y supervisores de Educación Básica de la región Pachuca, suministros que permitirán realizar de manera adecuada las actividades directivas propias de su competencia.

En su mensaje el encargado de la política educativa en Hidalgo mencionó que para el gobernador Omar Fayad es de especial relevancia dotar a las y os servidores públicos del ám· bito educativo, de insumos y herramientas que faciliten sus labores dado que estas repercuten de manera directa en la calidad educativa y en el beneficio que ello conlleva hacia la niñez y juventud de Hidalgo.

Rodríguez Pérez recordó que



EXPERIENCIA. Recordó que gobernador conoce de primera mano los requerimientos.

el mandatario estatal, al haber tualmente ubica a la entidad en insitado como titular de dicha dependencia, conoce de primera mano las necesidades y requerimientos para solventarlas, por lo que ha instruido la aplicación de recursos y acciones para generar efectos positivos en el fortalecimiento del sector educativo, mismo que ac-

el cuarto lugar nacional de efi ciencia educativa.

Dicho logro, acotó el titular de la SEPH, significa que de cada 100 estudiantes que ingresan a primaria, 36 terminan una licenciatura, hecho que refuerza la eficiencia de contar con un sistema educativo articulado.

CONFERENCIAS

Promoción de planes vs cambio climático

■ Hoy se unirá el Colegio del Estado de Hidalgo a la asociación The Climate Reality Project, para realizar el evento mundial 24 Hours of Reality: Truth in Action, conversación global sobre la crisis climática y sus soluciones.

Durante un día completo, el vicepresidente Gore y los miembros de la red de Climate Reality de más de 20 mil líderes ambientales en 154 países, participarán realizando una serie de conferencias y actividades que promuevan la transformación ambiental más grande de la historia.

El doctor Sergio Ceballos se presentará este 21 de noviembre de 2019 a las 10 horas en Parque Científico y Tecnológico de Hidalgo en San Agustín Tlaxiaca, Hidalgo, México, con la conferencia magistral "Cambio climático, del discurso a la acción", la cual se centrará en identificar los impactos y las soluciones de la crisis climática en México e Hidalgo, especialmente en lo relacionado con el desarrollo urbano y la economía del cambio climático.

En la actualidad la mayor parte de la población se encuentra viviendo en ciudades y esta tendencia aumentará todavía más en los próximos años, añadiendo a esto que las poblaciones citadinas son donde se encuentran los mayores índices de consumo y contaminación.

Es por ello que enfocarse a promover el cambio climático y sus soluciones en las ciudades resulta un factor clave para alcanzarlo.

Por otra parte, la economía representa la forma como solucionamos la provisión y transformación de los recursos, por ello existen hoy en día impuestos al carbono, subsidios, pagos por servicios ambientales, etcé tera, que buscan regular la contaminación y promover mejores tecnologías.

La economía del cambio climático estudia las soluciones al cambio climático. (Redacción)

CRÓNICA REGIONES

JUEVES, 21 NOVIEMBRE 2019

cronicahidalgo@hotmail.com

EL DATO | **DE PACHUCA**

Inaugurará alcaldía, en Plaza Independencia, Expo-Venta Mujeres Emprendedoras, por medio de la cual busca promover el autoempleo y la superación personal



Descarta Transparencia pagar viáticos de diputados viajeros

- Respondió que no erogó Congreso recursos para morenistas que acudieron a La Habana, Cuba
- Participaron en encuentro contra imperialismo y capitalismo, según un documento del organismo

Rosa Gabriela Porter

ongreso local no erogó gasto alguno para el traslado, hospedaje o viáticos del viaje que realizaron cinco diputados de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) a la ciudad de La Habana, Cuba, para asistir al Encuentro Antimperialista de Solidaridad por la Democracia y contra el Neoliberalismo, celebrado del 1 al 3 de noviembre pasados.

De acuerdo con la Unidad de Transparencia del Poder Legislativo, descartó que el área de administración cediera recursos para este periplo.

Al cuestionar sobre el dinero que erogó el Congreso hidalguense para pago de traslados u hospedaje de diputados "morenistas" que asistieron a La Habana, el área de Transparencia respondió en la solicitud con folio C.E. 18/19, que no existen registros sobre posibles recursos destinados al mencionado viaje.

"En atención a su requerimiento, nos permitimos informarle que el Congreso del Estado Libre y Soberano de Hidalgo, no sufragó gasto alguno para el Encuentro Antimperialista de Solidaridad por la Democracia y contra el Neoliberalismo celebrado en La Habana, Cuba, por lo que esta administración desconoce los pormenores sobre los gastos del tema que nos ocupa", mencionó el documento. Aparentemente sustentada con información proporcionada por la Dirección General de Servicios Administrativos y la Unidad de Enlace de la Unidad de Transparencia del Poder Legislativo.

de comunicación, el coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Baptista, indicó que los cinco diputados que también acudieron pagaron sus gastos, estos legisladores fueron: Noemí Zitle Rivas, José Luis Muñoz Soto, Jorge Mayorga Olvera y Rafael Garnica Alonso.



MOTIVACIONES. Señaló que los cinco diputados que también acudieron pagaron ellos mismo sus gastos.

Asimismo el originario de Tula sostuvo que justificó su inasistencia a los trabajos parlamentarios de esos días, pues conocía del evento desde hacía dos meses e informó puntualmente al Congreso sobre ello.

Tal encuentro en Cuba tuvo la asistencia de más de mil 200 delegados de movimientos sociales, partidos políticos, intelectuales y académicos de 95 países, además de los diputados hidalguenses estuvo la dirigenta nacional de Morena, Yeidckol Polevnsky Gurwitz.

Entre los diferentes temas que discutieron en esta reunión refirieron encontrar y consolidar nuevas estrategias para la izquierda, "ante la creciente hostilidad del imperialismo".

Organizada agenda contra la violencia

■ Realizará el Poder Legislativo diversas acti- las mujeres", del senador de la República, vidades para conmemorar el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra ras, Yndira Sandoval Sánchez expondrá el tela Mujer, del 25 al 29 de noviembre; organizó ma "La Violencia de Género contra las Muconferencias, conciertos, así como presenta- jeres y la Responsabilidad del Estado", finaliones de libros donde esperan visitas del senador, Emilio Álvarez; la fiscal en delitos de trata, Yolanda Samperio; la defensora de derechos humanos, Yndira Sandoval, entre otros.

A partir del 25 de noviembre será el acto protocolario en donde presentarán un memorial, más tarde efectuarán la conferencia "Estándares internacionales de derechos humanos en la lucha contra la violencia hacia Emilio Álvarez Icaza; luego a las 11:30 homente, cerrarán ese día con un concierto de Nina Galindo.

Luego, el martes 26, tras la sesión ordinaria, los integrantes de la LXIV Legislatura darán a conocer el tema "Mi compromiso para eliminar la violencia contra la mujer"; para el miércoles ofrecerán la conferencia, "Prevenir la violencia en tiempos violentos". (Rosa Gabriela Porter)

MAGISTERIO

Exigencias en el MXM por un piso parejo: MJS

ADALID VERA

■ Demandó "piso parejo" en las elecciones al interior del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Moisés Jiménez, integrante del movimiento Maestros por México (MXM).

El líder del magisterio hidalguense retomó reconocimiento al interior del movimiento MXM a escala nacional, hace unos días lanzó un comunicado mediante sus redes sociales para exigir una contienda libre, que permita considerar a todos los perfiles posibles en las próximas elecciones del sindicato.

Y con ello evitar que personajes puedan tener el control del proceso donde se habrá de elegir a una nueva dirigencia nacional.

Además exigió una elección democrática y equitativa para que este proceso sea lo más limpio posible.

Para el 2020 se llevará a cabo la renovación de la cúpula magisterial, proceso que en un principio se pensaba realizar hasta el 2023, pues así lo había anunciado Al fonso Cepeda Salas, actual secretario general del SNTE, fecha en que según él su administración culminaría.

Sin embargo, ya es oficial que la renovación tendrá lugar el siguiente año.

NADIE CUMPLE

Promesas de partidos para abandonado espacio local

Hugo Cardón

■ Una vez más el mal estado que guarda el Parque "Benito Juárez" de Ixmiquilpan es usado como trampolín político, para ganarse la confianza de la población, en esta ocasión tocó el turno al Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Desde hace días, a través de redes sociales, militantes del "tricolor" iniciaron una campaña donde hacen alusión al rescate de este espacio ecológico, considerado como el pulmón de la zona conurbada de Ixmiquilpan.

En el mensaje puede leerse de manera textual: "Trabajemos para rescatar al parque y hacerlo un lugar digno para nuestras familias y niños ixmiquilpenses; qué recuerdos tienen de nuestro gran parque".

Durante estos últimos 15 años han pasado gobiernos municipales del PRD, PRI, PAN y PT, instituto políticos que en campaña siempre prometen rescatar este sitio; sin embargo, solamente queda en el discurso, pues sigue en condiciones deplorables.

Desde su creación en los años 80, este espacio instaurado por el desaparecido Patrimonio Indígena del Valle del Mezquital ha carecido de mantenimiento adecuado, propiciando que existan varias áreas con deplorable infraestructura.

Hace poco más de tres años se anunció la rehabilitación de este espacio en tres etapas; sin embargo, hasta el momento el proyecto no tiene continuidad.



DESCUENTOS. Indicó delegada que atendieron casos donde consumidores pagaron menos de dos mil pesos por unas pantallas.

Reporta Profeco incidentes relativos al tema Buen Fin

- Fue garante de acuerdos ante empresas, por las quejas presentadas
- ► Indicó que Walmart y Liverpool debieron ajustar varios de sus precios

JOCELYN ANDRADE

oncilió la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) en Hidalgo casos con tiendas como Liverpool y Walmart, que publicaron precios de productos que no eran respetados durante "El Buen Fin", informó su titular, Italia Almeida Paredes.

Señaló que durante el llamado fin de semana más barato del año, la Profeco recibió quejas contra algunas empresas como

ta errónea y la distribuyó por correo electrónico, donde ofreció una pantalla de 55 pulgadas en mil 581 pesos.

Sin embargo, el precio real era superior en la tienda, por lo cual algunos consumidores acudieron a la institución y presentaron quejas.

Los verificadores lograron la conciliación con la empresa y esta asumió el error y ofreció al menos 10 pantallas de un cos-

Walmart, que realizó una ofer- to de 9 mil 488 pesos en mil 582.33, por el error en la publicación del correo.

Señaló que tras el hecho varias personas quisieron aprovechar el error y también adquirir las pantallas a ese precio, pero no contaban con correo electrónico que lo avalara y por ende no podían hacer la conciliación.

En otro caso en Liverpool una consumidora hizo una denuncia, sobre un artículo que presuntamente contaba con un 50 por ciento de descuento; no obstante, la tienda había aumentado el costo real en 20 por ciento y por tanto el descuento sólo era del 30.

'Se trataba igual de una pantalla, la cual tenía un costo de 27 mil 400 pesos; sin embargo, le aumentaron 20 por ciento, por lo que la rebaja solamente constaba de 30 puntos porcentuales, pero se reportó el incidente y la consumidora pagó únicamente 13 mil 700 pesos".



POSIBLE MÓVIL

Baleados en un bar, por venta de drogas

■ Tras ataque directo a un bar ubicado en la colonia Santa Matilde, en el municipio de Zempoala, dos personas perdieron la vida, la noche del martes.

De acuerdo con el reporte de la Secre taría de Seguridad Pública, los hechos se registraron alrededor de las 20 horas, en z el bar "La Texana".

Al lugar arribaron dos personas, uno alto y el otro de estatura baja, a bordo de una motocicleta azul con blanco y dispara-₹ ron a un hombre y una mujer.

ción de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) indican ladados al Servicio Médico Forense (Semeque al parecer los dos sujetos se dirigían fo), para realizarles la necropsia de ley. contra la mujer, la cual presuntamente vendía drogas en el lugar, pero el hombre, que era cliente del bar, quiso defenderla y también le dispararon; sin embargo, será la investigación la que confirme el móvil.

Paramédicos de la Cruz Roja confirmaron que ambas personas ya no contaban con signos vitales, por lo cual el lugar fue

Los primeros avances de la investiga- acordonado para realizar indagatorias correspondientes y los cuerpos fueron tras-

Asimismo se montó un operativo de bús queda de los presuntos responsables, pero hasta el momento no hay resultados del

Por lo hechos se inició una carpeta de investigación y será la PGJEH quien dé a conocer los resultados de la misma, así como el presunto móvil. (Jocelyn Andrade)

PARA IXMIQUILPAN

En calma actual elección de delegados

Hugo Cardón

■ Hasta el momento no se ha registrado ningún incidente por la elección de delegados en Ixmiquilpan, esto de acuerdo con los regidores del municipio, quienes no descartan la presencia de conflictos más adelante-, pues hay comunidades que todavía están en ese proceso.

La elección de delegados en Ixmiquilpan se realiza habitualmente en los meses de noviembre, diciembre y parte de enero, procesos que son un tanto complicados debido a que en varias comunidades se han politizado, generando que estos espacios sean muy disputados.

de Ixmiquilpan iniciaron su proceso para elegir a los delegados que los representarán para el Ejercicio Fiscal 2020, por lo que han hecho un llamado para no apasionarse y evitar conflictos como los ocurridos en el 2017.

De acuerdo con los re-Por tanto, a partir de gidores de la asamblea

este es mes, comunidades municipal, el proceso para la elección de delegados varía según los usos y costumbres de cada comunidad donde habitualmente ya tienen definidas las fechas para elegirlos; no obstante, en algunos poblados debido a sus conflictos internos se postergan hasta después de enero.



Explota estación de rebombeo: movilización en zona Juandhó

- ► Unión de poliductos Tuxpan-Tula, Pachuca-Tula y Coatzacoalcos-Salamanca
- Cuerpos de seguridad y emergencia trataron de controlar la emergencia

ÁNGEL HERNÁNDEZ

lrededor de las 11 horas de ayer, personal de Pemex reportó una explosión registrada en una estación de rebombeo ubicada en Juandhó, comunidad de Tetepango, en la cual se juntan los poliductos Tuxpan-Tula, Pachuca-Tula y Coatzacoalcos-Salamanca.

Tras el estallido, de inmediato, cuerpos de seguridad y emergencia de varios municipios de la región Tula-Tepeji, entre ellos Atotonilco de Tula y Mixquiahuala se presentaron en el lugar para tratar de controlar la emergencia, que de acuerdo con el reporte oficial no arrojó lesionados.

Se informó que los trabajadores de Petróleos Mexicanos que estaban en la zona, lograron evacuar a tiempo el perímetro de la deflagración.

Personal del área de Ducos señaló que tendrían que dejar que se quemara todo el producto que corría en los ductos, para inmediatamente después proceder al control de las llamas, pero dijeron que tal vez, las maniobras durarían varias horas más e incluso puede que se

hasta este jueves.

Al cierre de edición, al filo de las 17 horas, el fuego persistía como en un inicio una emergencia como la del 18 de enero entre los límites de Tlaxcoapan y Tlahuelilpan, que costó la vida a 137 personas, elementos del Ejército Mexicano y la Policía Estatal mantuvieron una restricción a civiles en un perímetro mayor a un kilómetro.

De manera preventiva también fue necesario evacuar a los habitantes de la comunidad Ulapa, quienes fueron trasladados a la cabecera municipal de Tetepango.



PREVENCIÓN. Ejército Mexicano y la Policía Estatal mantuvieron una restricción a civiles en un perímetro mayor a un kilómetro.

JORNADAS DE CAPACITACIÓN

Alista jornada a favor del rubro turístico

■ A finales de este mes en Zimapán se pon- co de Zimapán, categoría que logró este de manera coordinada. drá en marcha el programa "Primera Cruzada de Profesionalización Turística", con el que se busca capacitar a prestadores de servicios turísticos de la región.

Según las autoridades locales, este programa es parte de la estrategia planteada para la mejora continua del Pueblo Mágimunicipio hace escasamente un año en el estado de Michoacán.

Se detalló que la "Primera Cruzada de Profesionalización Turística" comprende varios talleres que son impulsados por la Secretaría de Turismo estatal y la Dirección de Turismo Municipal, que trabajan

En este contexto se informó que los talleres se llevarán a cabo del 25 de noviembre al 5 de diciembre, donde se espera la participación de los diferentes prestadores de servicios turísticos, como son los desarrollos turísticos, hoteles, restaurantes, entre otros. (Hugo Cardón)



DONATIVO

Nuestra Señora de Los Ángeles

■ A favor del templo, otorgaron cheque por 270 mil pesos, correspondiente a la parte de la utilidad, que generó este año la festividad religiosa en honor a Nuestra Señora de Los Ángeles.

La entrega, al padre José de Jesús Bravo González, fue realizada por el primer mandatario local, Fernando Pérez Rodríguez; así como la titular del DIF Tulancingo, Rosario Lira Montalbán; e igualmente, Juan García Mellado, presidente del Patronato de Feria: e integrantes del mismo.

En ese marco compartieron, sobre la feria 2020, que la probable concesión de la festividad por el proceso de entrega-precepción pero de serlo así se hará presente a quien quede a cargo, deberá atender la decisión del presidente en que siga el apoyo a la iglesia, como un compromiso hasta el último día de gobierno.

El alcalde dijo que aun y cuando se genere la concesión de la celebración ferial, el municipio no desatenderá los temas de protección civil, orden, limpieza y seguridad.

orden, limpieza y seguridad. Por su parte, el padre José de Jesús Bravo González agradeció el apoyo y el trabajo en comunión con la alcaldía para el buen desarrollo del festejo e igualmente fijó el compromiso de seguir trabajando y mantener informada a la feligresía en torno a la aplicación de recursos de este donativo y el progreso que se va registrando respecto a trabajos al interior del inmueble eclesiástico. (Redacción)

Al día con padrón de adultos mayores

LABOR CAAMT

► Comisión concede 50 % de descuento sólo a sexagenarios en servicio doméstico medido

REDACCIÓN

nició la Comisión de Agua y Alcantarillado del Municipio de Tulancingo (CAAMT) con la actualización del padrón de usuarios beneficiarios del programa INAPAM (Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores), esto fue informado por el titular del organismo Rodolfo Pascoe López.

Explicó que, mediante este esquema, el sistema concede un 50 por ciento de descuento únicamente a los adultos mayores que cuenten con un servicio doméstico medido.

"Esta acción es llevada a cabo únicamente como actualización a nuestro sistema y con la finalidad de que los datos con los que se cuenta sean totalmente fidedignos, ya que se han dado casos en que las credenciales del adulto mayor son utilizadas cuando incluso el titular ya es finado".

Por este motivo el funcionario exhortó a la población perteneciente a este padrón en específico, a mantener el acercamiento y así sus datos sean corroborados mediante una actualización de contratos.

Expuso que los requisitos para realizar el trámite se realizar



SENTIDO. Actualizar sistema y corroborar que los datos con sean totalmente fidedignos.

de forma personal en las oficinas del área comercial, debiendo el titular mostrar su identificación oficial (INE), así como credencial del INAPAM.

Detalló que efectuarán censos, a través de notificadores adheridos al organismo, para que a través de estos se lleve a cabo la labor sin que el usuario tenga que trasladarse a la CAAMT.

Pascoe López mencionó que en caso de que el adulto mayor por motivos de salud no pueda acudir a renovar sus datos, también podrá solicitar por medio del 75 3 84 22 se le agende una cita domiciliaria.

SANIDAD

Esterilización masiva para mascotas, en este diciembre

■ Con una meta de atención para 500 ejemplares, está en puerta una campaña de esterilización masiva que coordinará de manera conjunta la Dirección de Sanidad Municipal y Jurisdicción Sanitaria II Tulancingo.

Indicó el ayuntamiento que por instrucciones del presidente, Fernando Pérez Rodríguez y para crear conciencia de la reproducción canina y felina no deseada es como se implementa la estrategia con exhortó a los propietarios para que actúen con responsabilidad y de esta manera se evite la proliferación de canes y gatos en vía pública.

ESTIMACIÓN. Campaña de tres días y la atención será mediante unidad móvil donde fue habilitado un quirófano para la realización de la cirugía, que será sin costo. (*Redacción*)

NOVIEMBRE 22

Termina periodo de inscripciones: Premio Municipal de la Juventud

■ Finalizará este 22 de noviembre el plazo para la inscripción de candidatos al Premio Municipal de la Juventud, así lo enfatizó Brenda Ximena Ramírez Riva Palacio, titular de la Instancia Municipal de la Juventud en Tulancingo.

Mencionó que el propósito de dicho premio es reconocer la participación social, innovación y determinación de la juventud del municipio.

En este sentido, los candidatos deben haberse destacado por su labor o acciones traduciéndose en un impacto autentico en la sociedad. Los candidatos al premio deben estar entre los 15 y 29 años; las inscripciones pueden ser individuales o por parte de un grupo (asociaciones civiles o colectivos). (Redacción)

Dejarán millón de pesos dos eventos; gastronomía

► Quinto Festival del Guajolote y 2º Festival Pueblo Con Sabor

Esperan unas 18 mil personas y derrama económica por 1 millón de pesos en el Quinto Festival del Guajolote y Segundo Festival "Pueblo Con Sabor", recordando que ambos eventos tendrán como sede al Jardín "La Floresta".

Fue el secretario de Fomento Económico, Juan García Mellado de Tulancingo, quien presentó los pormenores de este evento que tendrá verificativo los próximos 23 y 24 de noviembre. Participarán 48 expositores: ofrecerán una amplia y exquisita variedad de platillos del municipio y como protagonista: el clásico guajolote.

Entre los atractivos de los festivales resaltan, un taller de cocina tradicional así como una clase muestra de guajolote. Todo ello se llevará a cabo el 23 de noviembre desde las 12:45 a 13:30 horas.

El mismo día pero a las 14, será el segundo concurso gas-

tronómico y los aspectos a calificar serán: presentación del platillo, procedimiento de elaboración, sabor, creatividad e indumentaria alusiva al negocio. El primer lugar recibirá 2 mil pesos, el segundo lugar mil 500 pesos e igualmente mil pesos al tercer lugar.

Informó el secretario que la inauguración de los festivales será el sábado a las 18 horas; la clausura, domingo 24 a la misma hora. (Redacción)

Listos para enfrentar casos de hemorragia obstétrica postparto

Desde las Jornadas Médicas 2019, 22 y 23 de noviembre, también asesorarán a personal sobre actualidades de preeclampsia; evento en el Hospital Obstétrico

REDACCIÓN

ortalecer competencias y habilidades para enfrentar casos de hemorragia obstétrica postparto y capacitaciones sobre actualidades de preeclampsia, es el objetivo de las Jornadas Médicas 2019 que la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) desarrollará a través del Hospital Obstétrico, 22 y 23 de noviembre, así lo informó el director de esa unidad, Jaime Molina Mejía.

La hemorragia obstétrica es un término que se usa para el sangrado que ocurre durante el embarazo, parto o puerperio, que puede aparecer peligrosamente de forma intraabdominal. El sangrado obstétrico es una causa principal de mortalidad materna, de ahí que una hemorragia de este tipo, exija un adecuado accionar del equipo médico multidisciplinario para el manejo de la

Ante estos retos de la medicina actual, en Hidalgo y por instrucción del secretario de Salud, Marco Antonio Escamilla Acosta, se buscan estrategias que permitan actualizar los conocimientos de los profesionales de los servicios de salud que integran la red de atención en los Hospitales y garantizar con ello, un mejor servicio en estas unidades.

Molina Mejía mencionó que la atención de la mujer embarazada es integral, por ello, este curso va dirigido a médicos especialistas, generales, enfermeras y estudiantes, quienes contarán con puntos para certificación del Consejo Mexicano de Ginecología y Obstetricia (CMGO), Comité Normativo Nacional de Medicina General (Conamege), y el Colegio de Enfermeras y Parteras Hidalguenses A.C.

La invitación para que los interesados se inscriban es solicitar informes de manera directa en la Jefatura de Enseñanza y Capacitación del Hospital Obstétrico Pachuca en el teléfono 771 7166192 ext. 149 o al correo electrónico obstetricoensenanza@hotmail.com y la página de Facebook.



DEFINICIÓN. Sangrado que ocurre durante el embarazo, parto o puerperio, que puede aparecer peligrosamente de forma intraabdominal.

TIRO CON ARCO

Hidalguenses con todo para nacional, será en SLP

■ Arqueros hidalguenses se foguean en la novena edición del Campeonato Estatal Bajo Techo, rumbo al nacional de la misma modalidad que se realizará en San Luis Potosí.

Indicó el Instituto Hidalguense del Deporte (Inhide) que el fin de semana pasado realizaron en el Polideportivo del Instituto Hidalguense del Deporte la novena edición del Campeonato Estatal Bajo Techo de Tiro con Arco: acudieron 900 tiradores provenientes de estados aledaños a Hidalgo.

Este campeonato sirvió como clasificatorio rumbo al cuadragésimo sexto campeonato: del 26 de

noviembre al 1 de diciembre.

Esta novena edición contó con la presencia de destacados atletas hidalguenses como: Brenda Merino Escudero, en arco compuesto; y Oldair Zamora Lira, en arco recurvo; así mismo se contó con la participación de importantes tiradores de talla internacional. (Redacción)

DURANTE EL INVIERNO

Enfatiza IMSS importancia de la *Jarra del buen beber*

■ Llama el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en Hique con las temperaturas bajas, disminuye la sudoración corporal, y la sensación de sed, lo cual puede ser perjudicial.

"Es importante estar bien hidratados, aun cuando no se realiza alguna actividad física, el beber la suficiente agua nos permite eliminar toxinas, es un excelente diurético, eficaz para evitar estreñimiento, hidrata la piel, de Nutrición y Dietética del IMSS en Hidalgo, Rita Barrera García.

De acuerdo con el "Plato del bien comer" y de la "Jarra del buen beber", información que se da en el módulo de PrevenIMSS para evitar enfermedades derivadas de una mala alimentación, que se recomienda

tomar agua potable natural, ya que es la bebida más adecuada té o el café, son recomendables, dalgo, a estar hidratados ade-cuadamente en época de frío, ya sobre todo ayuda a evitar calam-para cubrir las necesidades dia-rias de líquidos, alrededor de sin sobrepasar los 250 mililitros, rias de líquidos, alrededor de porque proveen de micronutriocho vasos al día.

En el caso del consumo de leche, es importante no tomar más de dos vasos diarios, ya que ésta aporta calcio, vitamina D y proteína de alta calidad; también se pueden tomar bebidas de sova sin azúcar, con los mismos beneficios.

Las Bebidas calientes como el mentos como fluoruro, aminoá cidos y vitaminas.

Resaltó que en temporada invernal o de bajas temperaturas, el cuerpo no pide tanta agua, sin embargo, se debe mantener una buena hidratación, y no abusar de las bebidas excesivamente calientes. (Redacción)







sociedad



Segunda Feria del Caballo en San Pedro Huaquilpan

► Brindan el secretario de Cultura de Hidalgo, José Olaf Hernández Sánchez; y Fernando Cruz Cerón, organizador del evento; detalles

lojará San Pedro Huaquilpan, comunidad en Zapotlán, el 30 de noviembre, la segunda edición de la Feria del Caballo.

Lo anterior fue informado por el secretario de Cultura de Hidalgo, José Olaf Hernández Sánchez y Fernando Cruz Cerón, organizador del evento.

En compañía de jóvenes charros, Sergio Aranda Valderrama, director de Animación y Difusión Cultural y José Juárez Pérez, también promotor del evento, Hérnandez Sánchez y Cruz Cerón dieron a conocer que charros provenientes de Tolcayuca, Zapotlán y Atizapán de Zaragoza, Estado de México, acompañados de 300 caballos recorrerán cinco kilómetros de la localidad, lo que marcará el trayecto con el que desean que la Feria del Caballo 2019, en se convierta en una tradición.

El secretario de Cultura detalló que esta edición contará con la participación de la Banda Sinfónica del Estado de Hidalgo, así como con el Ballet Folklórico de Álvaro Serrano, el Grupo de Títeres de Huamantla, Tlaxcala y el Trío Huasteco Bella Airosa, además que dio a conocer que también se incluirá una muestra gastronómica, en la que los espectadores no sólo disfrutarán de un desfile, música y baile sino también de



IMPORTANTE. Podrán familias hidalguenses conocer más de la cultura de los caballos; tendrán: clínica de herrajes, exhibición de salto y floreo, una mini granja y talleres de cuidado sobre el medio ambiente.

una amplia gama de platillos propios del estado así como bebidas típicas y elaboradas artesanalmente.

Asimismo detalló que la idea con esta Feria del Caballo es acercar, no sólo a las personas que gustan por los caballos, los jinetes y las charreadas, sino a toda la sociedad, involucrarlos en esta actividad que forma parte de la historia de Hidalgo.

Fernando Cruz señaló que además de que la gente podrá disfrutar de esta actividad, también consumiendo local, porque todas las actividades son gratuitas y sirven como incentivos a los comerciantes que estarán dentro del Pabellón gastronómico, en el que participarán vecinos de la comunidad.

TALLERES

Actividades artísticas, culturales y recreativas para comunidad infantil

■ Para impulsar las actividades artísticas, culturales y recreativas en la comunidad infantil, la Dirección de Bibliotecas de Santiago Tulantepec invitó al "Taller de piñatas" del 25 al 29 de noviembre.

La cita será el 26 y 27 de noviembre de 15 horas a 18 horas en la biblioteca "Profra. Maura Zaldivar Lira" en la comunidad de Las Lajas; el 25, 26 y 27 de noviembre en las bibliotecas "San José" de la colonia El Pedregal y "Prof. Roberto Osorio Gómez" en Ventoquipa en un horario de 15 horas a 18 horas; mientras que el 27, 28 y 29 de noviembre será en la biblioteca "Octavio Paz" en un horario de 16 horas a 18 horas. (Redacción)



SEDESO Y DIFH

Consejos municipales de protección a la niñez

Con la presencia de 20 munici- nes y estrategias que aseguren el pios de Hidalgo, el secretario de Desarrollo Social, Daniel Jiménez Rojo, realizó la toma de protesta y Primera Sesión Extraordinaria del Consejo Estatal de Prestación de Servicios para la Atención, Cuidado, Protección y Desarrollo Integral Infantil.

Este foro busca impulsar accio-

bienestar de las niñas y niños que quedan bajo la tutela de prestadores de servicios de cuidado y educación, teniendo como línea de acción que éstos cumplan con normas de seguridad, capacitaciones y certificación del personal encargado del cuidado infantil. (Redacción)